
La atención del mundo sal-
monero en los últimos días se
concentró en conocer las pro-
puestas de los candidatos pre-
sidenciales para reimpulsar es-
ta actividad. Esto, mientras al-
gunos actores del rubro afir-
man que enfrentan un clima de
incertidumbre que los afecta
por varios frentes que comple-
jizan el negocio.

En el ámbito local, señalan
que existe una inquietud que se
extiende durante los últimos
años en materia regulatoria,
por un freno al desarrollo de
nuevas concesio-
nes o la ejecución
de relocalizacio-
nes, entre otros.

A este panora-
ma se agregó, a
partir de abril, un
nuevo factor que
p r e s i o n a a s u s
operaciones , en
este caso prove-
niente de Estados Unidos, lue-
go de que el Presidente Donald
Trump ordenara la aplicación
de un arancel de 10% para los
productos chilenos que ingre-
sen a este mercado, dejando al
salmón chileno como uno de
sus principales afectados.

Cerca de la mitad de los US$
6.300 millones anuales en envíos
chilenos de salmón va a EE.UU.,
siendo el destino prioritario. Chi-
le posee una cuota de mercado

por sobre el 50% en el mercado
norteamericano del salmón, su-
perando a competidores como
Noruega y Canadá.

Impacto en resultados

La tarifa estadounidense co-
menzará a reflejarse con mayor
fuerza en los resultados finan-
cieros del segundo trimestre,
período en que se revelará la
profundidad del impacto que
generaron estas medidas sobre

el negocio.
“La imposición

de mayores arance-
les está afectando
en forma muy sig-
nificativa no solo
los resultados de
las empresas, sino
que a productores,
trabajadores y a las
comunidades que

dependen de esta industria”,
dijo José Ramón Gutiérrez,
presidente ejecutivo y funda-
dor de Multi X.

Altos ejecutivos de la indus-
tria señalaron a “El Mercurio”
que si bien algunas firmas han
logrado incorporar parte de
esta tarifa en sus precios —dis-
tribuyéndolas junto a los im-
portadores y retailers estadou-
nidenses—, la mayoría de las
empresas absorbe este mayor

costo a la espera de una poten-
cial solución.

Advierten que ya se observan
los primeros efectos de los arance-

les, dado que el impuesto de 10%
no está siendo traspasado en su to-
talidad al consumidor estadouni-
dense para no afectar la demanda.

menores retornos”, dijo Gerardo
Balbontín, gerente general de
Blumar. Agregó que el factor
arancelario genera una “incerti-
dumbre permanente para la in-
dustria, ya que no sabemos si es-
to puede cambiar, mejorará o
empeorará. Así que sin duda se-
rá un efecto que permanecerá
durante el segundo semestre,
cuando se proyecta un aumento
en la producción”.

Ricardo García, gerente gene-
ral de Camanchaca, afirmó que
en la empresa “hemos logrado
traspasar muy poco a precios y,
finalmente, hemos visto dismi-
nuir nuestras oportunidades en
este mercado producto de este
arancel”. Sostuvo que su expec-
tativa es que el efecto tarifario se
termine durante los próximos
meses o en 2026.

José Ramón Gutiérrez asegu-
ró que desde la empresa y a nivel
de industria confían en “los es-
fuerzos y gestiones que realizan
nuestras autoridades para que
Chile pueda volver a las condi-
ciones previas en este ámbito”. 

Balbontín agregó que otro fac-
tor que les preocupa es el au-
mento de producción proyecta-
da para Chile y Noruega en el se-
gundo semestre. Esto afectaría a
los productores y sus envíos a
EE.UU., al existir una mayor
oferta. Según Aduanas, la pri-
mera mitad del año, los envíos
de salmón al mercado estadou-
nidense subieron sobre 4% en
volumen y en valor FOB.

“Los precios pueden estar si-
milares al año pasado, pero hoy
día estamos pagando un arancel
y, por lo tanto, eso ha significado

Impuesto de 10% aplicado por el gobierno de EE.UU.:

Firmas acuícolas alertan
sobre menores retornos
y potencial baja de envíos
por efecto arancelario

Industria mantiene expectativa de que las negociaciones entre Chile y EE.UU.
permitan “volver a las condiciones previas” a la imposición de esta carga.

N. BIRCHMEIER RIVERA

En el sector
salmonero
indican que la
mayoría de las
empresas ha
absorbido el
costo de la
tarifa de 10%
para sus envíos
al mercado
norteamericano.
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Operadores de camio-
nes afirman que exis-
ten coordinaciones con
las policías para transi-
tar en ciertas rutas. 
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El robo de cargas valiosas, la regula-
ción del mercado del blindaje de camio-
nes y el permanente ingreso al país de
camiones “hechizos”, es decir, vehícu-
los usados que ingresan al país desar-
mados o por partes y luego se ensam-
blan, son algunas de las preocupaciones
más urgentes en el rubro de los trans-
portistas y automotoras. 

Estos temas, junto a otros económi-
cos, laborales y de políticas de fomen-
to de la electromovilidad en el trans-
porte de carga, serán algunos de los
que se expondrán hoy a los candidatos
presidenciales mejor posicionados en
las encuestas, Jeannette Jara (oficialis-
mo) y José Antonio Kast (republica-
nos), durante un foro organizado por
la Confederación Nacional de Dueños
de Camiones de Chile (CNDC) y la
Asociación Nacional Automotriz de
Chile (ANAC) con ocasión del Día del
Camionero. Evelyn Matthei fue invi-
tada, pero se excusó de asistir, indica-
ron desde la organización.

Cargas de alto valor

Juan Araya, presidente de la CNDC,
comentó que si bien los casos de robos a
camiones de grandes dimensiones han
disminuido en los últimos tres años, le
preocupa que estos delitos se estén en-
focando en cargas de alto valor, como
tecnología, cobre y salmones. 

En ese gremio indicaron que al pri-
mer semestre de este año registran 66
robos a camiones, 48 con intimida-
ción, 12 con violencia y seis con reten-
ción del conductor. En este caso, los
delincuentes abordan en un sitio al
chofer —por ejemplo en un puerto—,
pero lo liberan en una comuna en
Santiago.

Araya afirmó que este tipo de robos
es por “encargo”, pues no se trata de
productos “que se vendan luego en una
feria simplemente”. Para enfrentar es-
tos eventos, indicó que han debido au-
mentar el uso de implementos de segu-
ridad en los vehículos, como cámaras y
GPS, además de mantener una coordi-
nación con las policías. 

En 2024, la CNDC registró 165 robos
a camiones de alto tonelaje, 15 menos
que en 2023. Este gremio cuenta con
12.000 asociados constituidos en 120
asociaciones.

También en materia de seguridad,
Diego Mendoza, secretario general de
la ANAC, indicó que des-
de septiembre de 2024 no
sesiona la mesa público-
privada para prevención
de robos de vehículos.
Esto, señaló, se explicaría
por la suspensión en la
coordinación con el Eje-
cutivo, luego de estallar
el caso relacionado con el exsubsecre-
tario del Interior Manuel Monsalve,
quien fue denunciado por violación y
abuso sexual.

“Eso se interrumpió. Había reunio-

nes con fiscales, Aduanas y el Servicio
de Impuestos Internos. Ese trabajo se
debe retomar”, comentó Mendoza.

Camiones blindados

Ante la escalada de violencia en la
macrozona sur, se ha “normalizado el

uso de camiones blindados,
mercado que no está regu-
lado”, afirmó la ANAC.

El gremio automotor esti-
mó que en el país existen
unos 1.200 vehículos blinda-
dos, entre camiones, unida-
des livianas y camionetas,
principalmente. La entidad

sostuvo que no existe un proceso de certi-
ficación de materiales para esa actividad,
lo que puede derivar en productos de
mala calidad y que no entreguen una se-
guridad adecuada. Asimismo, planteó

que se debe regular sobre qué personas
pueden adquirir vehículos blindados.

En la industria automotriz piden que
los ministerios de Transportes, Defensa
y Seguridad Pública lideren la regula-
ción en esta materia. 

En el último tiempo, empresas de lo-
gística han incorporado en sus opera-
ciones camiones blindados, en particu-
lar en rutas de mayor riesgo de ataques,
como en la zona de La Araucanía. 

Los “hechizos”

Respecto de los camiones “hechizos”,
en el sector explicaron que estos vehí-
culos ingresan por las zonas francas del
norte y sur del país. En 2024 entraron al
país 1.054 unidades usadas, el 50% de
estas con una antigüedad superior a los
10 años, el 34% sobre los 18 años, con
normativas de emisión obsoletas y ries-

go de fallas en sistemas de seguridad.
En los últimos cinco años suman

7.000 los camiones “hechizos” ingresa-
dos al país. La ANAC estimó que la eva-
sión de IVA por este tema impacta al fis-
co en unos US$ 11 millones anuales. Es-
tos vehículos solo pagan un impuesto
de transferencia menor, añadió. En esa
línea, solicitó un mayor control del Ser-
vicio Nacional de Aduanas.

Juan Araya calificó la internación de
camiones “hechizos” como una “lepra”
y un mal negocio para quienes los ad-
quieren. En el rubro explicaron que una
de las complicaciones que surgen para
sus dueños es encontrar repuestos. 

Electromovilidad

La implementación de políticas que
impulsen la electromovilidad es otra de
las materias que los gremios plantearán

a los candidatos presidenciales. 
Juan Araya afirmó que los camiones

eléctricos han avanzado en labores de
reparto en las ciudades, pero no han pe-
netrado en el movimiento de carga de
alto tonelaje porque la autonomía de
esas unidades no es competitiva para
viajes de larga distancia respecto de los
modelos a combustión. Asimismo, el
dirigente criticó la escasez de puntos de
carga para camiones grandes.

En la misma línea, en la ANAC coin-
cidieron en señalar que debe generarse
una amplia red de carga para camiones
eléctricos, con múltiples puntos en ca-
rreteras y puertos. 

El presidente de la ANAC, Sebastián
de Cárcer, señaló que en los últimos dos
a tres años se han incorporado al merca-
do unos 200 camiones eléctricos. “La
electromovilidad requiere de una serie
de incentivos para que realmente se va-
ya adoptando. Especialmente porque la
gran cantidad del transporte la hacen
las pymes”, comentó. 

De Cárcer también plantea que se ge-
neren incentivos relacionados con el peso
de los camiones eléctricos. El gremio ex-
plicó que por norma el peso máximo de
un vehículo más su carga no puede supe-
rar las 45 toneladas. Por ello, como los
modelos eléctricos son más pesados que
uno convencional —entre una y dos to-
neladas por la batería— pueden llevar
menos mercancías y terminan siendo
menos competitivos frente a los de com-
bustión. Afirmaron que países de Europa
han elevado la carga máxima para camio-
nes eléctricos en una o dos toneladas, lo
cual pretenden se replique en Chile.

Sustracción de mercancías de alto valor preocupa al rubro:

Robo de cargas y alza 
de camiones blindados y
“hechizos”, los temas que
desvelan a transportistas 

MARCO GUTIÉRREZ V. 

Regular el negocio del blindaje —certificar calidad de materiales—
y un mayor control aduanero ante internaciones de partes y piezas usadas,

que luego se convierten en camiones, piden en el sector automotor.

‘‘La entrada de
camiones ‘hechizos’ es
histórica. Se importan por
partes y piezas y se arman
en Chile. Eso es una lepra
y no es un buen negocio
para los camioneros”. 
...................................................................

JUAN ARAYA
PRESIDENTE DE LA CNDC

‘‘La electromovilidad
requiere de incentivos
para que realmente se vaya
adoptando. Especialmente
porque la gran 
cantidad del transporte
la hacen las pymes”. 
......................................................................

SEBASTIÁN DE CÁRCER
PRESIDENTE DE LA ANAC

PARTICIPACIÓN
Cerca del 95% de la

carga que se moviliza en
Chile se realiza a través

de camiones.

SANTIAGO DE CHILE, JUEVES 24 DE JULIO DE 2025

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

n El encuentro al que sí asistió el subsecretario
Julio Salas para discutir sobre la acuicultura
Una de las críticas que realizó SalmonChile al

Gobierno fue la ausencia de las principales autori-
dades sectoriales en el encuentro Salmón Summit
2025, que organizó este gremio.

Arturo Clément, presidente de la entidad gre-
mial, acusó, al cierre del evento, que a pesar de que
“hace más de un mes y medio invitamos a varios

ministros, subsecretarios; sin embargo, nuevamen-
te, nadie llegó. Así es difícil dialogar y avanzar”.

No obstante, días antes se efectuó un encuentro
vinculado a la salmonicultura que sí contó con la
presencia del Ejecutivo. 

Se trató de la cita “Economía azul y Acuicultura
sustentable”, organizada por la Embajada de No-
ruega en Chile el pasado 10 de julio. A ella asistie-
ron el subsecretario de Pesca, Julio Salas, y Cons-
tanza Silva, jefa de la División de Acuicultura de
Subpesca, a fin de abordar los desafíos para avan-
zar hacia una acuicultura más sostenible.

La instancia también contó con la participación
de la industria acuícola, representada por Rodrigo
Pinto, director corporativo y de compliance del
Consejo del Salmón.

“Como ha sido el sello del Consejo del Salmón,
siempre estaremos a disposición de la autoridad
para trabajar en conjunto de manera colaborativa,
tanto en su función reguladora como en la fiscali-
zadora (...). La alianza público-privada es funda-
mental para el desarrollo y crecimiento de la sal-
monicultura y de nuestro país”, dijo Loreto Seguel,
presidenta ejecutiva del Consejo del Salmón.

Rodrigo Pinto (Consejo del Salmón), Julio Salas
(Subpesca), Constanza Silva (Subpesca), Per Anders
Nilsen (embajador de Noruega en Chile) y Rodrigo Lo-
bo (GL Events).
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EMBARQUES
Pese a los aranceles, los

envíos de salmones
chilenos a EE.UU.

aumentaron al primer
semestre, según

Aduanas.
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